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一、傳道三面向

㈠向上學術化

某些道場直接提出對「道」學術

化的批評與質疑，筆者完全能理解其

立論及感受。「道可道，非常道。」

與「若人言：『如來有所說法。』即

為謗佛。」以上兩句經文筆者皆認為

是真理；且筆者更欣賞五祖所言：

「思量即不中用。」。但試想：既然

如此，為何佛道二家，乃至禪門，還

是留下無數經典及公案？這是因為語

言文字雖會令人誤解，但卻也可能是

指引眾生的明路。否則所有講經說

法、助印善書的善知識豈不是白忙一

場，甚而種地獄因？(註13)

度化眾生，應如同《大學》所

言：「是故君子無所不用其極。」老

前人們曾說：「先度貧、後度富，再

世界趨勢 及

一貫道之殊勝性（下）

◎ 嚴國銘

度官宦」，過去度化的對象主要是普

羅大眾，現在是否也可用不同的管

道，度化社會上不同層面的原佛？

「學術化」這條路不但可能度化知識

份子，也可改變社會大眾對一貫道的

整體印象，進而帶給其他國家一貫道

團體更正面的國際形象。相信欲傳遍

萬國九州的「大道」，若能有一套自

己完整獨特的思想體系，較易為國際

社會所接受。

目前已有一些組線的道場開始

設立研修學院，相信這是一項好的開

始。(註14)而許多需碩士學歷才能於

凡業中升遷或加薪的道親，也可選擇

一貫道的研究所作為升學管道。(註

15)如此聖凡兼進之事，應是可長可久

之計，且值得道場致力推廣。

㈡水平國際化 

大道要傳遍萬國九州，是師尊
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師母宏愿，也是眾道親皆認同且努力

推動之事。然而既是如此，為何還

有道親反對道在國家政府單位的合法

化、公開化？此外，宋光宇教授便指

出：初期有些組線道場不贊成一貫道

在台灣合法化，但本身在國外傳道時

碰到許多問題，最後卻也在當地合法

登記。然而，即便在海外有立案，若

當地政府知道該組線道場在其發源國

──台灣並未加入合法立案的團體，

則很可能影響他們在海外的登記與道

務推展，甚而被驅逐出境。(註16)

而大道要傳遍萬國九州，語言

便是最基本的工具。國際語言有許多

種，我們無法全都掌握，但至少要

學好流通最廣的英語。然而道親大多

需應付三忙：忙工作、忙家庭及忙道

務，故常常缺乏足夠的時間研讀道書

或學習道學英語。

樹要長得高，根就得扎得深；根

扎得不夠深，樹卻長得過高，狂風一

來便會被連根拔除。道學缺乏深耕，

卻想在道務上收割，則可能度人不

成，反被度走。而將來傳道至國外，

也難以應付來自各種不同傳統、深遠

的宗教問題，更無法圓融世界各宗教

與道之間的歧異。道學為根本，為了

將大道傳揚於世界，道學英語便成了

最重要的工具之一。

然而一般道親因需應付前述之

三忙，故對道學英語之進修常中途而

廢。筆者建議各組線道場應該重視

此議題，將每週一天，至少每月中的

一天，當作「扎根日」，而此日完全

不排定任何道務上的開會、度人、成

全人等……，而專作道親之訓練、進

修。例如：負責研讀道學英文的道

親，在此日便專心學習道學英文，炊

事組的道親在此日便精進其廚藝。如

此，各組線道場較不會產生要用人

時，卻找不到人才的問題。(註17)

道親不但應勤學道學英語，更可

配合上天幫我們安排的路，在海外教

中文（傳承中華文化道統），開素食

餐館（素食救地球），以可長可久之

姿及聖凡結合之態拓展海外道務。

㈢向下在地化

不但從國際趨勢可見一貫道的

未來希望，從台灣現在實況也可見一

貫道對社會淨化的成功。就儒家思想

的推廣方面，大部分的學校或社區兒

童讀經班乃由道親所設立；就素食的

推廣方面，大約七成以上的素食館、

小吃店乃由道親所設立。由此可見，

「化娑婆世界為蓮花邦」的理想並非

遙不可及，而是步步為營地實現中。

而道親們到海外也應於當地向下扎
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根，廣設讀經班、開素食餐館，並以

此廣度海外有緣眾生。

此文筆者從第一部分，首先探討

一貫道之三項特質；其次再論及：為何

從此三項特質與當今世界趨勢之關聯可

看出一貫道之殊勝；最後再以向上、水

平、向下此傳道三面向，將大道傳向萬

國九州，以達成 上天老 之願。

此外，一般宗教學者的觀點，皆

認為吾道屬於民間新興宗教（Popular 

Religion）；因其不論是信奉的神明

或核心的教義，大多來自既有傳統或

如佛教、基督教等制度性宗教。若要

使大道能在國際上與其他各制度性宗

教能等量齊觀，吾道必需建構自己完

整的哲學系統。筆者此作便希望能拋

磚引玉，引起道親們對一貫道的學術

領域及原創思想加以重視。 

最後，筆者再次對上天對台灣

的慈悲厚愛深表感恩。許多人對台灣

的經濟前景感到悲觀，但筆者卻不如

此認為。全世界經濟趨勢不可能如之

前般的榮景，此為一般定論；(註18)

但台灣的經濟在世界各國中似乎較有

相對優勢。在全球「中文熱」中，全

世界中文程度普遍最好的國家，並非

大陸，而是台灣。而現代人因人道、

健康、美容、環保等因素而使「素食

主義」大行其道，台灣更是素食烹調

技術最領先的國家之一。而一貫道道

親，因懷淑世的理想，故早在數十年

前便對上述二者加以研究、投入並推

廣多年，故現在道場中研究儒家的人

才及素食烹調專家非常充裕。

道場的儒家及素食人才豐富，但

國內研究儒學者及開素食店者，在就

業市場上卻頗為飽和。相對的，儒學

及素食在國際市場上仍屬新興趨勢，

故人力市場十分欠缺。例如許多歐美

人士開始嘗試素食，但當地的素食餐

廳或附設素食菜單的餐廳密度遠不如

台灣這麼高，因此造成他們解決三餐

時有一些不方便，難免降低素食的次

數及意願。故在海外開素食店，一來

是一項商機，另方面又可推廣素食，

進而推廣道務。

此外，筆者認識一些道親學者，

皆表示台灣在大學的教職過於飽和，

故即使是畢業於名校，仍只能兼職。

後學便建議是否可考慮至東南亞任

教，因這些國家之待遇及學術程度固

然不如台灣，但全職的薪水至少高於

台灣，全職的資歷也優於兼職。更重

要的是，在海外教授中文，而以大學

教授之社經地位在當地傳道，如此在

道務上便容易有所成就。如果仍希望

回台任教，也可利用在海外所累積的

教學資歷及學術成果，待國內一有機
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會，便較其他僅有兼職經驗者具備相

對優勢。

上天慈悲，故在擘劃救世藍圖

時，便將道親之生計考慮在內。而「儒

家」及「素食」也是前賢們在一貫道未

解禁前，受盡千磨萬考，仍堅持依上天

之指示努力，而為小後學們所耕耘的福

田、所種植出的餘蔭。各位道親面對上

天恩德、前賢慈悲，安排如此聖凡兼進

之機會，何不善加利用？

【註釋】

(註13)筆者將此文大綱送給欲成全之道

親，道親告訴後學：「你寫的文

章很好，但也可能會被有心人士

利用」。筆者便告知：自古至

今，不知有多少佛經道藏為不肖

之徒所用，欺世盜名，以為己

利，是否所有聖人皆不應著述立

言？又書籍、學校也可能培養出智

慧型罪犯，是否所有人皆不可看

書、上學？世上所有事物皆為有利

有弊，若因有絲毫負面因素便不

為，則世上無事可為。故凡事為與

不為，應以其正面及負面因素的效

益及危害作全方位的衡量。

(註14)然而現在一貫道總會所屬會員道

場同時有三個組線設立研修學院

或籌設中，筆者又略有所憂。一

來，學術界研究一貫道的學者尚

不多，本身同時又是道親身份的

更少，故師資方面並非充裕。再

者，筆者在服務的單位（銘傳大

學）聽教育部官員演講，提到目

前許多私校開始招生不足，而此

情形只會每況愈下，竟然還有十

所各宗教學院等著申請成立，故

教育部將會嚴加審核。

(註15)就筆者所知，國小教師若學歷從

大學升為碩士，則每月可加薪約

五千。

(註16)宋光宇，《一貫真傳(1)──張

培成傳》，台北：三揚出版社，

1998年。

(註17)此外，筆者也建議各組線道場可

建立起自己的人才庫。例如像英

文人才庫可將所有主修英文相關

科系、曾到英語系國家留學、英

文程度不錯，甚至只是對英文感

興趣者的人力資源詳加調查，並

依道場及道親需求、興趣、程

度、時間等因素開設道學英文課

程、成長營、演講、社團等。

(註18)世人過度浪費，在工業革命後的

兩百多年，便將地球上數十億年

所累積的資源消耗得僅剩數十年

的蘊藏量。此外，歐美企業過去

喜歡過度信用擴張，使全球經濟

體系處於高風險狀態；民間慣於

預支消費，及政府常編列赤字預

算，而在過去就大量消耗到未來

的消費能力。

                           (全文完)


